

Moody's hizo un reconocimiento de que por el momento las cosas están relativamente bien

GONZALO SOTO: Ciertamente hay ingresos presupuestarios extraordinarios de fuentes que no son recurrentes, los remanentes de Banco de México, el alza en el precio del petróleo, que el año pasado estuvo muy bajo y por lo tanto se tiene una base de comparación relativamente baja, pero al mismo tiempo hay algunos puntos que sí deberían todavía encender algunos focos amarillos en el gobierno federal.

La recaudación de impuestos, la recaudación tributaria sigue siendo relativamente baja o más bien avanzó poco respecto del año, apenas 0.3 por ciento, y además hay otros gastos que son ineludibles para el gobierno federal que siguen generando presiones, particularmente el tema de las pensiones, el tema de las participaciones a los estados que son recursos que les da a los gobiernos locales.

Todos esos recursos que le está dando al final del día le están generando bastante presión al gobierno todavía y esos son elementos que están viendo las calificadoras, que eventualmente evaluarán, si se le baja la nota crediticia a México más adelante en el año.

ABRAHAM GONZALEZ: Al respecto de la calificación o la posible revisión que hagan las calificadoras sobre México, creo que un tema sobre el que obviamente van a estar muy encima estas calificadoras es el tema de la deuda pública y ahora en este informe vemos información relevante acerca de la deuda pública, que si bien sube, tiene un incremento, pues vemos que hubo bastantes esfuerzos, al menos tres esfuerzos muy tangibles que hizo la Secretaría de Hacienda para poder cumplir con sus metas de deuda.

La meta que tiene Hacienda es reducir la deuda como porcentaje del PIB, y eso es algo que las calificadoras van a estar muy atentas, particularmente tres esfuerzos hizo la Secretaría de Hacienda: una colocación sindicada en Udibonos por 3 mil millones de Udis, que son aproximadamente 17 mil millones de pesos, una operación de permuta de deuda en el mercado, esto fue aproximadamente por 30 mil millones de pesos, y un tercer elemento que también hizo durante este periodo la Secretaría de Hacienda fue una recompra de valores gubernamentales por 40 mil millones.

JONATHAN RUIZ: Eso es lo que estábamos viendo en la gráfica, la caída como porcentaje del PIB, estamos hablando de dos puntos porcentuales. Efectivamente, hay cosas como las que menciona Gonzalo que son cosas de fondo, el tema de las pensiones que no ha sido resuelto en este país, que es un tema que nos preocupa desde hace tiempo y nos seguirá preocupando al parecer por mucho más. No obstante, el foco sí está en este tema, bájale a la deuda y sube tu superávit, el superávit está creciendo, el superávit primario de la cuenta pública y consecuentemente el tema es que el gobierno no gaste más de lo que obtiene y en eso es en lo que se están fijando tanto los funcionarios del gobierno como las calificadoras.

¿Por qué? Porque de eso depende que nos bajen o no la calificación, que ya Moody's se pronunció al respecto, Moody's hizo un reconocimiento de que por el momento las cosas están relativamente bien.

GONZALO SOTO: Digamos que salvó la primera de tres balas posibles que le podrían tocar al gobierno federal, faltan otras dos calificadoras,

SUSANA SAENZ: Conclusiones.

JONATHAN RUIZ: Yo quisiera referirme, como conclusión, a aquellas advertencias que se nos hacían al cierre del año pasado respecto a qué pasaría si ganaba Trump. Yo creo que no estamos para nada en el escenario en el cual habíamos previsto para estas fechas. No digo que no vaya a ocurrir, no sabemos qué pueda pasar con el señor Trump, pero hasta la fecha y ya estamos a punto de llegar a mitad del año y la verdad que lo que estamos viendo es que la economía sigue creciendo, los ingresos del gobierno siguen creciendo, la deuda está bajando y en términos generales diría yo que es una posición mucho más cómoda que la que cualquier analista o la mayoría de los analistas esperaban.

SUSANA SAENZ: Claro.

ABRAHAM GONZALEZ: Mucho más cómoda, pero creo que también, insisto un poco en lo que hablamos hace rato, las calificadoras van a estar encima, salvo una de las oportunidades ...

JONATHAN RUIZ: Esto no se acaba, pero me refería hoy a lo que decía Meade más temprano, que hacía un comparativo con el fútbol. Los Xolos habían sido el mejor equipo de la temporada, decía él, pues así está México, hacía esta analogía, porque con las condiciones que tiene la economía sigue creciendo, entonces en un balance, la economía va bien.

SUSANA SAENZ: No era lo que se esperaba.

GONZALO SOTO: Yo diría que efectivamente, si bien no estamos en la tormenta que se vaticinaba hace algunos meses, el mar sigue picado, siguen habiendo muchos factores negativos que están afectando a las finanzas públicas, pero yo creo que eventualmente las calificadoras serán las que tendrán la última palabra para ver si realmente el gobierno está cumpliendo con su objetivo y con su compromiso de reducir la deuda, de reducir los costos asociados a la deuda y también de mejorar el gasto público.

SUSANA SAENZ: Bien, pues hay que estar muy atentos a las reacciones de las calificadoras.